



Mi Universidad

Ensayo

Frida Paola Cruz Pérez

Ensayo

Parcial I

Antropología médica I

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Medicina Humana

I-°A

Comitán de Domínguez, Chiapas a 06 de septiembre del 2024

La antropología médica es una rama de la antropología social que es basada principalmente en el estudio de las prácticas de la salud, enfermedad y atención médica desde un punto de vista cultural y social. Este ensayo está basado en las investigaciones del Grupo de Recerca MARC-Medial y los trabajos de Gonzales M. y Orringer N.R., quienes han contribuido significativamente a este campo. La antropología médica social o cultural es utilizada desde el año 2013 estas tenían una etiqueta que distinguía a los investigadores para poder hacer investigaciones que eran empíricas y también eran producción de teorías que eran por parte de los antropólogos. En España fueron utilizados durante el siglo XX (20) para designar los estudios filosóficos sobre salud y enfermedad. Esta fue una adaptación que la hizo el término neerlandés “medische anthropologie” que fue producido en el siglo XIX (19) que este fue realizado por el historiador y filósofo llamado Pedro Laín Entralgo en distintas obras. En la literatura científica en castellano, catalán, gallego o incluso euskera el término antropología médica designa hoy a la Medical anthropology, una etiqueta indiscutida en la literatura internacional que estudia “la salud y las enfermedades humanas, los sistemas de atención sanitaria y la adaptación biocultural” considera que los seres humanos desde perspectivas multidimensionales y ecológicas. Una etiqueta que es indiscutida en la literatura que es internacional. Entre la antropología y la medicina y la práctica médica pueden considerarse como antiguo. El enfoque naturalista en medicina, introducida por los tratados hipocráticos desarrolló una teoría de la causalidad de la enfermedad relacionada con el medio y una metodología que también incluía el estudio de casos clínicos – tenemos ejemplos, en el tratado de las epidemias, junto a metodologías de la naturaleza etnográfica - en el tratado de: aires, aguas y lugares-. La influencia de los escritos hipocráticos explica que la medicina se utilizaba hasta fines del siglo XIX(19), técnicas de campo cualitativas, practicase la observación participante y produjese un enorme volumen de escritos etnográficos -etnografía-, puesto que ésta formaba también parte de su práctica. La Antropología general ocupaba una posición relevante en las ciencias médicas básicas (que corresponde a las asignaturas comúnmente llamadas hoy pre-clínicas). El Grupo de Recerca MARC-Medial, asociado con la Universidad Rovira i Virgili, ha sido pionero en la investigación de la intersección entre la salud mental, las ciencias sociales y los derechos humanos. Uno de sus trabajos más destacados es “Elogio de la incertidumbre”, que reflexiona sobre las limitaciones epistemológicas, éticas e institucionales en el campo de la salud mental. La divergencia entre la Antropología profesional y la medicina jamás significó, una escisión completa entre ambas. Durante el siglo XX(20)son constantes las relaciones interdisciplinares entre ambas disciplinas hasta

la constitución de la antropología médica durante los años sesenta y setenta del siglo XX (20). La Salud Más Allá de lo Biológico. Uno de los puntos clave que Gonzales M. enfatiza es que la salud no puede ser vista únicamente desde una perspectiva biológica. Claro, los médicos necesitan entender la fisiología y la patología, pero también deben entender y considerar los factores sociales, económicos y culturales que influyen en la salud de una persona. Por ejemplo, en algunas culturas, ciertos síntomas pueden ser interpretados de manera diferente, lo que afecta cómo los pacientes buscan ayuda y cómo responden al tratamiento. También nos recuerda que la enfermedad no es solo una condición médica, sino una experiencia profundamente personal y cultural. La forma en que las personas perciben y manejan su enfermedad está influenciada por sus creencias, valores y prácticas culturales. Por ejemplo, en algunas comunidades, la enfermedad puede ser vista como un desequilibrio espiritual que requiere tanto tratamiento médico como rituales tradicionales dependiendo la cultura o las creencias de la persona. También resulta importante la teoría sociocultural de Vygotsky, donde se enuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, debido a que ellos surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente. De igual manera son válidas las ideas de Cole, quien expresa que la cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de la acción.

La Relación Médico-Paciente: Esta relación es fundamental para el éxito del tratamiento, y debe basarse en la confianza y la comprensión mutua. Los médicos deben ser conscientes de las diferencias culturales y estar dispuestos a escuchar y aprender de sus pacientes. La empatía y la comunicación efectiva son esenciales para construir una relación sólida y brindar una atención de calidad.

EL PROCESO DE FORMACIÓN PROFESIONAL DEL MÉDICO GENERAL: El modelo de formación del médico cubano, que lo ha singularizado desde su creación, se ha caracterizado por formar un profesional apasionado, responsable y comprometido, con un desempeño comunitario a tono con los principios de la Medicina que son familiares. Se requiere entonces, que los fundamentos científicos de este proceso formativo, en cuanto a los modos de actuación de este profesional, se dirijan al conocimiento de lo antropológico como condición necesaria en la interpretación de los sujetos sociales conscientes, lo cual hace inevitable el enriquecimiento de la sensibilidad social y humana.

Pedro Laín Entralgo, historia y teoría. En este centenario de Pedro Laín Entralgo (1908-2001) el examen de su antropología médica constituye un homenaje digno de sus labores científicas y hasta necesario para la conservación de su pensamiento. Entre las cuatro disciplinas que ha cultivado con asiduidad —antropología filosófica,

antropología médica, historia de la medicina, historia de la cultura española—, Laín estima su antropología médica como su empresa intelectual más alta (DC 497). Considera que la medicina no cura sin una doctrina científica de la esencia del ser humano en su totalidad. Laín Entralgo desarrolló su antropología médica en un período de crisis de fundamentos científicos a principios del siglo XX. Este contexto histórico es crucial para entender su obra, ya que la medicina de la época estaba en una encrucijada, enfrentando la necesidad de integrar nuevos descubrimientos científicos con una comprensión más holística del ser humano. **El Ser Humano como Inquietud Existencial:** Laín Entralgo ve al ser humano como un ser en constante búsqueda y preocupación por su existencia. Esta inquietud existencial es fundamental para comprender la salud y la enfermedad desde una perspectiva antropológica, **La Salud como Empresa:** Para Laín Entralgo, la salud no es simplemente la ausencia de enfermedad, sino una empresa activa que requiere esfuerzo y dedicación. Es un estado dinámico que implica la participación activa del individuo en su propio bienestar, **La Enfermedad como Proyecto del Enfermo:** a enfermedad no es vista únicamente como una disfunción biológica, sino como un proyecto que el enfermo debe enfrentar y gestionar. Esta visión humaniza la experiencia de la enfermedad, reconociendo la agencia del paciente en su proceso de curación, **La Relación Médico-Enfermo como Coautoría Amistosa:** La relación entre el médico y el paciente es una colaboración amistosa en la que ambos son coautores de un estilo de vida que promueve la salud. Esta perspectiva enfatiza la importancia de la empatía, la comunicación y la cooperación en la práctica médica. En conclusión, las investigaciones de Orringer, González y el Grup de Recerca Marc-Medial han aportado valiosos conocimientos en sus respectivos campos. A través de este análisis comparativo, se ha podido apreciar cómo cada estudio contribuye de manera única al avance del conocimiento científico.

Referencias:

1. Grup de recerca marc-medial anthropology reseach center- URV.
2. Gonzales. M (2021) La salud publica en tiempos de pandemia. Reviola clínica de salud publica.
3. Orringer, N.R. (2008) La antropología de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. Ars medica. revista de humanidades, 16.